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教育热议
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教教教育育育维维维权权权热热热线线线

开通了
为维护教育消费者合法权益! 营造

诚信办学氛围!本报"中原教育#即日起

开通教育维权热线$ 如果您在求学%考

试%接受培训等过程遭受了不公正待遇!

合法权益受到侵犯! 欢迎拨打本报教育

维权热线!本报将调查核实!并推动相关

部门帮您维权$

教育工作室维权热线&

020///23

技校校长访谈

职业技术教育调查系列报道之四

!"#$%&'()*+,-

!!!访河南工业技师学院院长阎长安
!我校的办学目的就是培养更多更强

的高级技工" 为社会输送更多的有用人
才# $记者从河南工业技师学院了解到"该
校每年的招生规模仅在

!""

人左右"但在
校高级技工就占了学生人数的

#$%

以上#

!培养精品学生一直是我们的教学目标# $

河南工业技师学院院长阎长安说#

具有五十年办学历史的河南工业技
师学院"是一所培养高级技能人才的国家
级重点公办学院# 阎长安介绍"近年来学
院紧紧围绕市场"不断改革和创新# 适应
市场需求"打造精品学生# !紧跟市场"把
握需求"切合学生自身情况$的课程改革"

使学院的专业设置更趋完善"也为学院迎
来了发展的春天#

课程改革前"河南工业技师学院的专
业主要是纺织一体化%机电一体化等传统
专业# 随着经济的发展"特别是!十一五$

的到来" 市场对新型技工的需求越来越
大" 改革现行的专业课程设置势在必行#

改革后的专业主要有数控加工技术%模具
设计与制造%计算机网络技术%服装设计
与工程%平面设计与创意等

&'

多个# !专
业设置的对路"学生才有出路# $

为了把学生培养成高级技术性人才"

河南工业技师学院在学生课程安排上也
做了调整"理论课程和实践课程的时间比
例不再是以前的

(

&

(

" 而变成了
&

&

)

"!这

样的调整" 有利于培养学生的动手能力"

增加他们的实战经验"为毕业后满足用人
单位的技术需求打下基础# $除此之外"河
南工业技师学院还建立了和各专业相对
应的实习基地"!我们学校每个专业都有
对应的实习基地# $阎院长说"实习基地的
建立" 大大提高了学生学习的专业水平"

为学生提供了提升专业素质的!舞台$#

河南工业技师学院一直都把校企合
作当作重点工作来抓"积极引导学生到企
业去实习# 据阎长安介绍"学院每年都派
老师到企业去调研" 深入企业生产一线"

了解企业对技术型人才的真正需求# 同
时"学院还聘请企业的高级技师来学校给
学生上课"用他们自身的工作经验

*

给学
生传授最实用的专业技能

*

!校企合作"给
学生和企业提供了'零距离接触(的机会"

有助于学生成长为高级技工# $这些活动
的开展"学生的专业技能大大提高"很受
用人单位的青睐# 阎院长说"今年学院有
毕业生

!+"

多人"三月份已被用人单位预
定一空了"可现在还有企业来学校招人#

只有深刻把握市场的需求变化"学校
才能不被淘汰)只有不断提升学生的专业
素质" 学生才能走得更远# !以市场为导
向"是我们的办学理念)打造精品学生"是
我们的办学目标# $阎院长如是说#

! !

本报记者 王映

培养德才兼备的技工人才
!!!访郑州煤矿机械制造技工学校校长张靖嶽

!品德%技术俱佳的学生才是市场需要
的学生*学校不仅要教会学生技术"更要教
会学生做人"德育和技能教育缺一不可# $

郑州煤矿机械制造技工学校校长张靖嶽认
为学校%教师应该抱着为学生负责的态度"

把他们培养成品德%技术俱佳的学子"培养
成真正适应市场需求的人才#

!百行以德为首$#张靖嶽认为"学校是
育人的场所" 任何活动都应该成为教育学
生的载体# 郑州煤矿机械制造技工学校要
求教师既要有先进的教育理念" 又要把中
华民族的优良传统贯穿到教学中" 教育学
生立德%做人# !学校除了鼓励学生创办青
少年文化手抄报进行自我教育" 每年五一
还要组织学生进行义务劳动"每年五四"优
秀团员% 团干以及新团员都要到烈士陵园
等青少年教育基地进行宣誓"每年的清明%

国庆%中秋等传统节日"学校都会进行丰富
多彩%形式各异的品德教育# $

!技工教育重技能$# 做好学生德育工
作的同时" 张靖嶽同样对学生的技能教育
狠抓不懈# 他认为技工教育既要符合教育
规律"又要遵循市场规律"既要有一套相对
固定%行之有效的办学模式"又要不断融入
新的办学思想%办学理念# 在他看来"学校
的课程设置% 课时安排都要充分考虑学生

的接受能力% 消化时间及教师的实际授课
需要"这就是按教育规律办事# !教育要面
向市场" 学校培养的学生应经得起市场的
检验# $为了充分把握市场动向"张靖嶽主
动与企业靠近"接触企业决策人%了解企业
发展规划"预测企业未来发展所需专业%人
数%运用设备等最新市场信息

*

并把这些信
息贯穿到日常教学中# 为了让教学更贴近
市场" 学校规定教师按照国家教学大纲教
学的同时"必须拿出

)"%

的课时"向学生介
绍最新的科技成果%实用技术#为了开阔教
师的视野"提高教学水平"

&""$

年"学校派
出七名教师去参加 !世界采矿设备博览
会$" 领略世界尖端设备技术)

&"",

年"学
校组织八名中青年教师到 !天津中德培训
中心$%!天津中葡培训中心$学习新的教育
理念和教学思想#

!学生行不行企业说了算# $张靖嶽说"

学校现有在校生
&+$-

人"迄今已有毕业生
-+++

多人"遍布全国
(!

个省
*

其中很多已
经成为企业的技术骨干

*

得到各用工单位
的一致好评# 学生的突出表现让郑州煤矿
机械制造技工学校声名远播"每年"郑煤机
集团%义马煤业集团%平顶山煤业集团%郑
州煤业集团等集团公司都专门把员工送到
学校进行培训# 本报记者 李会平 张震

"让孩子上技校我放心' (

来自新郑的魏女士告诉记者" 她是在
充分了解技工学校的就业前景后" 才把孩
子送到郑州市某技工学校学技术"!现在的
技术工人就业前景非常好" 我就是冲着这
点才让孩子上的"让孩子上技校我放心* $

听到记者问让孩子读技校会不会有损家长
的!面子$时"魏女士呵呵地笑了&!我觉得
让孩子学一技之长没啥不好的" 只要能找
到好工作"没啥丢人的* $无独有偶"市民李

先生也表达了同样的观点# 他说"随着技能
型人才的紧缺" 让孩子学一门过硬的技术"

将来一定会大有作为的#记者在采访中也了
解到"越来越多的家长对技工院校有了理性
的认识和分析"特别是随着!蓝领$等技能型
人才的短缺" 技能型人才身价也 !水涨船
高$"多数家长表示"让孩子上技校"毕业后
孩子能顺利就业!有饭吃$"而且还能缓解严
峻的就业形式"可谓是一条!就业捷径$# 看
来" 许多家长正在消除对技工院校的偏见"

愿意让孩子根据自身条件和市场需求选择
职业教育"而不再是按照自己的意愿和!面
子$等要求"来考虑孩子的教育问题#

技术院校)内外兼修(迎明天

市场的需求%国家的重视"使得郑州市
技术院校呈现出一片蓬勃发展的景象"学
校数目的增多"专业设置的完善"校园环境
的改善++无处不在传递着一个信息,,,

技术院校的明天一定会更好# 郑州市某技
校李校长告诉记者" 社会需求的增大是技
术院校发展的动力"外部紧跟市场"内部注
重培养"真正做到!内外兼修$"技术院校一
定会越走越远# 据李校长介绍"!内外兼修$

主要体现在两个方面,,,市场和内部教

学# 他说"贴合市场需求永远都是技术院校
应遵循的亘古不变的真理# 李校长说"技术
院校的内部改革就是优化升级学校的 !硬
件$和!软件$资源#关于内部改革"李校长介
绍了他所在技工学校的具体做法" 他说"学
校在市场调研的基础上"细化%新添%完善了
专业设置"进一步满足市场需求"建立了和
专业相对应的实习基地"注重学生专业技能
的实践# 同时积极引进大学毕业生来校任
教"每年都要开展老师专业技能比赛"增强
教师队伍的整体战斗力"这些措施使得该校
的!硬件$资源和!软件$资源都得到了升级#

李校长说"机遇引发改革"改革促进发展"郑
州市技术院校的未来是美好的#

发展!技术院校的主旋律

对于郑州市技术院校的发展方向和前
景" 记者再次采访了郑州市劳动和社会保
障局职业技能开发处何建伟处长# 何处长
说"随着社会对技能型人才需求的猛增"国
家逐年加大了对技术院校的重视程度

*

出台
了一系列扶持政策" 并在经费上给予资助

*

!国家的重视"政府的扶助"技术院校的明
天会非常好的* $据何处长介绍"到!十一
五$末"郑州市高级技工-含以上.会达到技
工总数的

&,%

" 高级技工的前景非常看好#

何处长说"猛增的社会需求量"高水平的就
业率"使技术院校!魅力$初现"发展"已不
容置疑地成为技术院校的主旋律" 家长应
看好技术院校的发展前景#

留学又有新途径
!我儿子今年高中毕业"平时成绩一般"就想让他

去留学"可上百万的学费拿不起啊# $家在花园路上的
刘阿姨为儿子留学的事发起了!钱$愁"她给记者打电
话"想问问有没有要钱少%英语要求门槛低的留学新途
径#

记者经过多方打探" 了解到郑州市商贸外语学校
与国外联合成立中外合作办学机构" 与澳大利亚巴拉
瑞特等高校合作 " 为澳大利亚高级职业技术课程
-

./01

.特别设计了链接课程#它就是以到澳大利亚就
业为目的" 为就学于职业技术课程的学子提供一条出
国学习%就业的通道#

郑州市商贸外语学校校长高兰英介绍 "

./01

-

.23456378 759 0:;<42; 19:37<6=5

. 的全称是技术和继
续教育"是澳大利亚的一种独特的职业教育体系#它明
确提出把学历教育与岗位培训联系起来" 采用灵活实
用的教育培训方式#其课程将与澳大利亚大学一%二年
级的学习内容相结合" 学生毕业可取得澳大利亚高等
职业教育学历"这相当于中国的大专毕业证书#该学历
也得到了我国政府的认可" 取得该学历的学生如果回
国就业可在国家留学服务中心取得大专学历认证书#

赴澳留学必须具备三个条件&高中或中专毕业生"

雅思成绩在
$>$

分以上" 另外两年的学费和生活费大
概是

&+

万元"在经济上也要做好准备#据了解"郑州市
商贸外语学校将于

!

月
&&

日
(+

点举办招生说明会"

想让孩子赴澳留学就业的家长和想去澳大利亚留学的
同学可以详细了解一下# 本报记者 安华

构建和谐中学课堂

和谐是人们的追求!也是教育的追求!因

为和谐能够产生动力!提高效率!产生最佳效

益"

传统的课堂教学偏重知识! 偏重考试题

目!偏重分数!教学过程中各元素间结构欠合

理!关系欠和谐" 学生在和谐的课堂中!和谐

的教育下!才能获得全面的发展" 那么!在中

学课堂教学中!应该如何创设和谐的课堂呢#

创设情感氛围$ 心理学研究告诉我们$一

个人在愉快% 平等的环境中! 接受的信息最

多!学习的效率也最高!对于中学生而言!这

种氛围也最容易激发他们的创新欲望" 在中

学课堂上!应该通过各种途径!去建立一种民

主的%平等的师生关系!去营造和谐%宽松的

课堂氛围!令学生如沐春风!人人轻松"

情感%态度在过去的教学中不够重视" 设

想!一个对课程情感冷漠%态度消极的学生怎

么可能学好" 然而!在实际教学中!学生对课

程的情感和态度往往被排除在教学关注范围

之外! 既无针对性的培养! 又无科学性的检

测!更无实效性的成果" 新课程强调从小培养

学生学习的兴趣和习惯!只有主观上愿意学%

有兴趣学%有良好的习惯!才有可能学好"

创设活动氛围$ 现代课程观认为!课程不

再是承载特定知识的文本! 而是学生生活世

界的经验&课程也不再是教学计划和目标!而

是师生共同探求新知识的过程& 课程不再只

是由教材这单一因素构成的静态课程! 而是

教师%学生%教材%环境等多因素互相作用形

成的动态生长的构建过程" 这种过程离开活

动是无法实现的!活动是人存在的形式" 课堂

教学要以学生的活动为主线! 激励学生主动

参与!主动实践!主动思考!主动探索!主动创

造" 因此!教师要在教学中!精心设计各种活

动!特别是以师生%生生的合作性活动为主要

形式!让学生动起来" 以活动促学习!以活动

促发展"

创设质疑的氛围$ 实施新课程!改变了传

统的教师讲学生听的局面! 质疑问难被老师

们作为一种重要的教学形式引进课堂" 古人

云 '学贵有疑 !小疑则小进 !大疑则大进 &疑

者!觉醒之机也!一番觉悟!一番长进" (质疑

问难或在教师讲解引导之前! 或在教师讲解

引导之后!或在教师讲解引导之中" 质疑问难

对培养学生自主学习的意识% 探究学习的能

力!多元思维的品质有着不可或缺的作用" 学

生敢问爱问是培养的前提! 会问善问是培养

的关键" 在中学课堂中! 创设良好的质疑氛

围!有利于学生创新能力的培养"

创设体验的氛围$ 潜能在体验中发展!智

慧在感悟中生成" 体验是学生由知识通向智

慧的中介和桥梁" 体验是学生在学习过程中

知识与技能%过程与方法%情感态度与价值观

的亲身旅历和感悟!是知识的内化%经验的升

华" 叶圣陶先生说$'体验的方式并非一途" (

体验学习具有一定的广泛性" 学生的任何一

种试图理解所学的努力都可以说是体验" 体

验活动的方式有模拟体验!实验操作体验!活

动中体验!实地观察体验!创高情境教学体验

等"

心理学研究表明! 人在轻松和谐的环境

里!思维才表现得最活跃" 反之!在压抑的思

想环境里!在禁锢的课堂教学气氛中!很难产

生创造性思维" 因此!和谐生动的课堂!无论

对于学生还是老师都是一种享受" 构建和谐

轻松的中学课堂!才能真正促进学生的发展"

王丽娟

人才市场上高级技能型人才紧缺 !不

少高级"蓝领(的就业形势和工资待遇甚至

超过"白领(!这种市场需求开始打动不少

学生和家长们的心! 职业教育的魅力开始

显现$ 本报的 "职业技术教育调查系列报

道(!从市场供求%就业观念偏差%职业教育

的发展等方面分析了人们对职业教育认识

上存在的一些误区! 引起了学生和家长的

关注$

初高中
衔接

./0

教育动态

123456789:;< =>

本报记者 王 映

!

从初中升入理想的高中"是一件令人高兴的事#可很多
高一新生会发现"自己有点不适应高中的生活了#知识量的
加大%学习跨度的提高%学习进度的加快"使很多学生学习
上出现了!消化不良$"如果不加重视"时间一长"一个初中
成绩十分优秀的学生"也可能会掉队"成绩一落千丈#

掉队的原因是什么/ 怎样迅速适应高中生活/

有关教育专家指出! 与初中相比! 高中学习有如下特

点&

-4

知识量大$ 高中三年开设的十几门学科虽和初中差
不多"但每一门学科的知识量比初中要增加若干#如数学要
学习立体几何%解析几何等#高中是学生求学阶段获取大量
基础知识的重要阶段"每一学期所学内容的容量都很大#

54

难度大!表现在初中和高中知识上有些跨度"这一跨
度不可能细嚼慢咽"对把握知识带来一定困难"而且高中所

学知识的抽象概括性比初中高得多#

67

高中学习的难度还在于学习进度快$

如果跟不上进度"往往出现!消化不
良$或!负债$现象#

.4

综合性强$ 要解决一个
问题" 往往需要综合应用各科
知识#

/4

系统性强$

04

能力要求高# 如观察能力%表达能力等"特别是分析
综合能力%抽象思维能力%自学能力性大为提高#

24

理解要求高# 要理解概念%法则的本质"形成某种理
念%方法"才能把知识学到手#

如果不了解这些变化"还用初中老一套学习方法"成绩
下降是必然的#

为了让你的孩子在暑假后掌握新的学习方法" 充满信
心的开始全新的高中生活#郑州日报特聘请郑州一中语文%

数学%外语%物理%化学各科名师"举办初高中衔接教育夏令
营#

本次初高中衔接教育夏令营为期
?

天"每天
$

个课时"

有着丰富教学经验的郑州一中一线教师"将让你茅塞顿开"

迅速掌握最有效的学习方法#名师的指引"将使你在新起点
上"领先别人一步*

郑州日报初高中衔接教育夏令营时间&

2

月
8

日
9-6

日

招生对象&暑假后的高一学生

报名时间&即日起
92

月
-

日

报名地点&郑州日报社
0:;

房间郑州日报教育工作室

上课地点&郑州日报社

咨询电话&

:62-9020///23 020//2::

发生碰撞我们也不怕' 因为我们

能第一时间动手去解决实际问题$
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郑州日报初高中衔接教育夏令营报名进行中

路难行啊


